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Com a Lei do Superendividamento, os brasileiros que optem pela renegociação de suas dívidas junto a credores terão

um limite máximo de comprometimento da renda. Dessa forma, estaria garantido sem comprometer o sustento básico

das famílias. No entanto, um decreto presidencial lançado na última semana fixou o salário mínimo existencial, que

corresponde ao valor mínimo de renda preservado, em R$ 303 – equivalente a 25% do salário mínimo em vigor. Economia 5

Decreto reduz a proteção do
salário para os endividados

Covid é 3 vezes
mais grave entre
não vacinados
Fenômeno é observado em

todas as faixas etárias, mas

entre idosos é aindamais

acentuado. Vida Urabana 11

Reforço para
apenas 39%
dos estudantes
Maioria das escolas têm ações

para enfrentar desafios da

pandemia. Pais aprovam apoio

psicológico. Vida Urbana 12

Redução dos
gases de
efeito estufa
O Sistema de Plantio Direto

aumenta o estoque de carbono

do solo, reduzindo a liberação

do gás na atmosfera. Economia 6
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Compensação pelas perdas de ICMS dos estados
Os preços dos combustíveis nos

postos dependem da política de pre-
ços praticada nos mercados do pe-
tróleo e gás natural. Deveriam obe-
decer à Lei do Petróleo (9.478/1997),
à Lei das Estatais (13.303/16), bem co-
mo aos princípios constitucionais da
transparência, livre iniciativa, fun-
ção social da propriedade e defesa do
consumidor. Mas os preços dos com-
bustíveis são também influenciados
pelo ICMS. Os estados são competen-
tes para institui-lo (art. 155, § 2º, da
CF). Vinham abusando desses pode-
res, todavia. Por causa da facilidade
de cobrá-los. As alíquotas de ICMS-
-combustível iam de 17% a 32%. Aí
veio a Lei Complementar 194, san-
cionada pelo Presidente da Repúbli-
ca em 23/06/22, introduzindo o art.
18-A no Código Tributário Nacional
(CTN). Os combustíveis, a energia elé-
trica, as comunicações e o transpor-
te coletivo passaram a ser considera-
dos bens e serviços essenciais e indis-
pensáveis, não podendo ser tratados
como supérfluos. Porque o CTN an-
tes não tinha este preceito, os esta-
dos distorciam o princípio tributá-
rio da seletividade e o praticavam às

avessas. Como se esses bens fossem
supérfluos, fixavam-lhes alíquotas
de ICMS mais altas. Mas o que justi-
fica alíquotas mais onerosas é a sua
nocividade à saúde, à economia po-
pular ou por ser supérflua a ativida-
de tributada. O princípio da seleti-
vidade, nesses casos, representa de-
cisão correta de política tributária.
A maior onerosidade dos preços dos
combustíveis, da energia elétrica e
das comunicações penaliza consumi-
dores individuais e empresas. E é in-
constitucional. Como disse o STF ao
aprovar o Tema 745 de repercussão
geral: “Adotada, pelo legislador esta-
dual, a técnica da seletividade em re-
lação ao ICMS, discrepam do figuri-
no constitucional alíquotas sobre as
operações de energia elétrica e ser-
viços de telecomunicação em pata-
mar superior ao das operações em
geral, considerada a essencialida-
de dos bens e serviços”. Decisão que
produzirá efeitos a partir do exercí-
cio financeiro de 2024. Nesse Tema
745, o STF deixou de fora os combus-
tíveis, que agora foram incluídos pe-
la LC 194 no novo art. 18-A do CTN.

Claro que a LC 194 veio na direção

correta. Ninguém deveria ser contra
o freio aos abusos dos estados quan-
to às alíquotas de ICMS-combustível.
O problema é que o equilíbrio fede-
rativo tem na repartição de receitas
um elemento essencial. Os estados
terão quer reduzir as alíquotas abu-
sivas que vinham cobrando. Em PE,
a alíquota para as operações inter-

nas gerais é de 18%. Mas a sanha ar-
recadadora do atual governador ha-
via aumentado o ICMS-combustível
para 25%. Os mesmos 25% que fixara
para a energia elétrica. Apenas um
pouco abaixo do ICMS-comunicações
que aumentara para 30%. Tudo con-
forme o art. 15 da Lei nº 15.730/2016.
Agora, por força da LC 194, Pernam-
buco teve que aprovar a Lei Estadual
nº 17.898, de 15/07/22, que estabele-
ceu o teto de 18% para o ICMS sobre

combustíveis, energia elétrica e ser-
viços de comunicação. O estado de
PE estima uma perda de arrecadação
de aproximadamente R$ 4 bilhões.

Estima-se que as perdas totais dos
estados serão de R$ 73 bilhões em 12
meses. A questão relevante que surge
é a da compensação que a União de-
ve fazer aos estados. O presidente, ao
sancionar a LC 194, vetou o disposi-
tivo que obrigava a União a compen-
sar integralmente os estados e muni-
cípios, em caso de perdas de arreca-
dação provocadas pelo teto do ICMS,
para que os pisos constitucionais da
saúde e da educação tivessem os mes-
mos recursos de antes da nova lei. No
texto ficou apenas a previsão de com-
pensação por abatimentos das parce-
las das dívidas que vêm sendo pagas
pelos estados, inclusive os que se be-
neficiam de refinanciamento de dí-
vidas com a União (LC nº 159/2017).
E, mesmo assim, somente as perdas
em 2022. E que excedam o percen-
tual de 5% da arrecadação do mes-
mo tributo em 2021. Embora o efei-
to dos cortes no ICMS comecem a ba-
ter no caixa de estados e municípios
já no próximo mês.

Maurício Rands *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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O controle da inflação é de funda-
mental importância para o reesta-
belecimento das bases econômicas
sustentáveis de crescimento e de ges-
tão dos negócios. A inflação acarre-
ta uma queda no poder de compra
da população e junto com ela vem
o aumento das taxas de juros. Um
cenário inflacionário inibe drasti-
camente os investimentos de longo
prazo e, consequentemente, a capa-
cidade de crescimento e a expansão
das companhias (cias). Além disso, a
inflação elevada e os juros altos en-
carecem o crédito e impactam ne-
gativamente nas receitas das cias,
acumulando os créditos em atraso

e provocando a inadimplência. Nes-
se momento de alta da inflação, um
dos fatores cruciais diz respeito ao
controle do risco de endividamen-
to das cias, frente ao faturamento.
Para tanto, faz-se necessário avaliar
se a saúde financeira das cias está
pronta para enfrentar um momen-
to de maior turbulência, reunindo
esforços para conhecer e entender
todos os riscos, num ambiente de
inflação, como estamos vivendo. É
sabido que o Brasil já viveu vários
ciclos inflacionários, assim como
a alta inflacionária está presente
em vários países. Parte importante
do que está acontecendo hoje tem

influência de uma inflação global
causada, no geral, por falta de supri-
mentos. O mundo todo está enfren-
tando dificuldades em transportar
produtos, principalmente, por con-
ta da invasão da Ucrânia pela Rús-
sia. que vem impactando nos pre-
ços dos alimentos, dos fertilizantes
e dos combustíveis. Essa dificulda-
de se traduz em inflação, à medi-
da em que os consumidores procu-
ram por produtos que já não estão
disponíveis, sejam nas gôndolas dos
supermercados, nas prateleiras, nos
pátios/showroons/depósitos das lo-
jas ou nos postos de combustíveis.
O controle da inflação é de funda-

A inflação e as questões sociais

Cláudio José Sá Leitão *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

mental importância para o reesta-
belecimento das bases econômicas
sustentáveis de crescimento e de
gestão dos negócios. Atualmente,
a inflação e seus desdobramentos
que afetam as questões sociais, são
motivos de preocupação, por parte
da classe empresarial brasileira. É
mais que urgente a necessidade de
conter a alta dos preços e promover
os ajustes das contas públicas, visan-
do o controle da inflação. Esses te-
mas são importantes para garantir
aos agentes financeiros uma previ-
sibilidade positiva na evolução dos
principais indicadores econômicos
do país. Aliado a isso, devem ser con-
sideradas as questões sociais, no que
se refere ao combate à desigualda-
de social e à geração de empregos,

de forma a minimizar os indicado-
res alarmantes da pobreza em nos-
so país. Portanto, trata-se de um es-
forço conjunto, no sentido de reali-
zar as mudanças necessárias (seja de
médio ou de longo prazo), com vis-
tas à contenção da alta dos preços
e para suprir a ausência de um mo-
delo de crescimento que traga pre-
visibilidade e sustentabilidade, in-
centivando os investimentos e per-
mitindo reduzir as desigualdades
sociais, com a consequente melho-
ria da qualidade de vida e dos ser-
viços públicos prestados à popula-
ção do nosso país.
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SEGUNDA SUPER DOM

Localidade a SEXTA EDIÇÃO COMPLEMENTO

PE R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

PB R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

Outros estados R$ 4,00 R$ 8,00 R$ 2,00

VENDAAVULSA ASSINATURAS*

PE / PB Outros estados

segunda a domingo:

anual R$ 990,50 R$ 1.877,00

semestral R$ 495,25 R$ 938,50

sábado e domingo:

anual R$ 260,00 R$ 624,00

Baixe o nosso novo app: DPDIGITAL
Disponível na Play
Store e na App Store

O total das dívidas dos estados a
serem pagas este ano é de R$ 11,3 bi-
lhões. SP é o maior devedor (6,7 bi),
com quase 60% do total. Seguem o RJ
(1,227 bi), Minas Gerais (1,076 bi), RS
(484,2 mi), PR (290 mi) e SC (266 mi).
PE vem lá atrás (96,1 mi). Se a com-
pensação pelas perdas de ICMS im-
postas pela LC 194 for feita apenas
com esse mecanismo de abatimento
do pagamento das parcelas das dívi-
das dos estados, a consequência é ób-
via. Os estados que devem mais serão
beneficiados. Abocanharão a maior
quantidade de recursos alocados à
compensação pela União. Justamen-
te os mais ricos (SP, RJ, MG, PR e SC).
Por isso, deveria ser discutida uma
nova lei complementar que obrigue
a União a compensar os estados com
recursos diretos do Tesouro. Ainda
que através de uma solução mista
em que parte da compensação seja
feita com abatimento de pagamen-
to de dívida e parte com transferên-
cias diretas da União aos estados. E já
a partir de agosto de 2021. Para que
não se aprofunde o atual desequilí-
brio federativo.

* Advogado formado pela FDR

da UFPE, PhD pela Universida-

de Oxford
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O
fimdesemanafoimar-
cado pelas convenções
que oficializaram cin-

co candidaturas ao governo do
estado. Só ontem, foram três
eventos no Recife, com An-
derson Ferreira (PL) pela ma-
nhã e, à tarde, Marília Arraes
(Solidariedade) e Miguel Coe-
lho (União Brasil). No sábado,
lançaram candidatura Raquel
Lyra (PSDB) e Pastor Welling-
ton (PTB).

O lançamento da candidatu-
ra de Anderson Ferreira acon-
teceu na manhã de ontem, no
Clube Português. O candidato
a governador é o único apoia-
do pelo Presidente Jair Bolso-
naro no estado. O evento co-
meçou pontualmente às 10h
com a apresentação de pré-
-candidatos a deputados esta-
duais. O candidato a governa-
dor chegou acompanhado da
sua vice Izabel Urquiza (PL)
e do ex-ministro do Turismo
e candidato a senador Gilson
Machado (PSC), por volta das
11h. Eles foram recebidos com
euforia pelo público e pelos
seus apoiadores no palco. Ele
comprimentou as pessoas ace-
nando e com apertos de mãos.

Anderson começou seu dis-
curso agradecendo a Deus e
contou sua trajetória. “Meu
coração está determinado e
cheio de esperança. O que des-
creve esse momento é fé e tra-
balho. Eu não sou político de
fazer promessas, eu sou de fa-
zer popostas. Quando eu che-
guei em Jaboatão disseram que
eu iria acabar com minha car-
reira política, mas eu sou fo-
cado e mudei a realidade. Os
indicadores eram negativos e
hoje Jaboatão é exemplo”, dis-
se o candidato.

CONCORRIDO

“Pernambuco vai Marilhar, é
a mulher guerreira de Arraes
e Lula” gritou a multidão que,
entre outros jingles, encheu o
Classic Hall para a convenção
partidária da chapa encabe-
çada por Marília Arraes (So-
lidariedade) e que tem André
de Paula (PSD) para a vaga ao
Senado e Sebastião Oliveira
(Avante) como vice. O evento
parou, ontem à tarde, a Aveni-
da Agamenon Magalhães pelo
volume de pessoas, reunindo
apoiadores do Recife e de dife-
rentes municípios do estado.

Majoritariamente vestido de
vermelho, o público reforçou a
ligação da pré-candidata com
o ex-presidente Lula (PT). No
estado, Lula apoia Danilo Ca-

bral (PSB). Questionada pelo
Diario sobre a constante vin-
culação com os planos e gover-
no do seu avô, Marília desta-
cou que relembrar a trajetória
de Arraes em seu governo é a
forma de saber de onde veio:
“Estamos com novas ideias e
um novo jeito de caminhar.
É necessário olhar para trás e
pensar de onde são nossas ori-
gens, qual história a gente re-
presenta, e pensar: Qual o Per-
nambuco que a gente quer da-
qui a 30 anos? Isso é ser novo.”

NAMESMAHORA

Perto dali, no Clube Interna-
cional, acontecia, no mesmo
horário, a convenção do União
Brasil que ratificou o nome de
Miguel Coelho como candida-
to ao governo. No evento, foi
anunciado o nome de Carlos

Andrade Lima (União Brasil)
como candidato ao Senado pe-
la chapa, que ainda tem Ales-
sandra Vieira (União Brasil) co-
mo candidata a vice.

“Quero ser governador para
unir o nosso povo e cuidar da
nossa gente. Com todo o res-
peito a quem pensa mais à di-
reita ou mais à esquerda, mas
esse time pensa primeiro mes-
mo em Pernambuco. Para nós,
Pernambuco sempre estará em
primeiro lugar e com o povo
unido vamos reconstruir es-
se estado”

SÁBADO

O PSDB confirmou, em conven-
ção no último sábado, no Clu-
be Português, a candidatura
de Raquel Lyra. “Vamos arre-
gaçar as mangas e percorrer
todos os cantos de Pernambu-
co, mostrando que ainda tem
jeito. O pernambucano hoje
passa fome, sede e tem medo
de sair de casa. Nosso desafio
é mostrar um projeto que ver-
dadeiramente mude a condi-
ção da vida do povo pernam-
bucano para melhor”, disse,
na ocasião, a tucana.

A ex-prefeita de Caruaru che-
gou acompanhada pela vice
Priscila Krause, do Cidada-
nia, e do ex-Deputado Fede-
ral e candidato ao senado pe-
lo PSDB, Guilherme Coelho.
“Foi dada a largada. Montamos
um time incrível para repre-
sentar a necessidade de repre-
sentar Pernambuco como um
todo, desde o Agreste, Sertão
e Região Metropolitana”, des-
tacou Raquel.

Ainda no sábado, em um ho-
tel em Boa Viagem, foi feita a
convenção do PTB que oficia-
lizou a candidatura do Pastor
Wellington Carneiro. O nome
do candidato ao Senado não
foi anunciado. A vaga para vi-
ce na chapa é de Carol Tosaka.

Marília levoumultidão vermelha ontem ao Classic Hall

Miguel Coelho foi carregado nos braços de apoiadores

Anderson Ferreira liderou convenção ontem pela manhã

Chapa de Raquel Lyra foi oficializada no último sábado

Como todos os candidatos

que confirmaram nomes

este fim de semana são de

oposição, prevaleceu o

discurso demudança
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Disputa pelo governo do
estado começa pra valer
Cinco candidaturas ao Palácio do Campo das Princesas foram oficializadas

no fimde semana durante convenções que reuniram apoiadores e lideranças
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Luciano Bivar desiste de
concorrer à presidência
Decisão vinha sendo dada como certa desde a última sexta e foi confirmada

ontem pelo deputado federal pernambucano, que vai disputar a reeleição

BERNARDO DANTAS/ DP/D.A PRESS

O
presidente nacional do
União Brasil, deputado
federal Luciano Bivar

(União-PE), anunciou publica-
mente, ontem, que desistiu de
concorrer à Presidência da Re-
pública e afirmou que disputa-
rá a reeleição à Câmara dos De-
putados. “Resolvi voltar e conti-
nuar na Câmara Federal, com a
ajuda de vocês, para que a gen-
te possa conseguir continuar
presidindo o partido com a for-
ça que tem o nosso partido, os
nossos parlamentares, enfim,
todos aqueles que compõem o
União Brasil”, discursou Bivar
durante a convenção estadual
do União Brasil no Recife.

O deputado também acenou
à senadora Soraya Thronicke
(União Brasil-MS) em seu discur-
so, que até momento compunha
a chapa como pré-candidata a
vice e é cotada agora como o no-
me da legenda ao Planalto. "Em
breve [Soraya] está em Pernam-
buco apresentando como alter-
nativa ao nosso país. Agradecer
também ao Podemos que está
no palco hoje e numa possível
união nacional para que a gen-
te tenha condições de impor as
vontades e os desejos que hoje
clama toda a sociedade nacio-
nal”, afirmou Bivar.

O anúncio era esperado e foi
adiantado pelo próprio Bivar
ontem a membros do seu par-
tido. Apesar do União Brasil ser
o maior partido em termos de
acesso ao Fundo eleitoral e a tem-
po de televisão, o deputado não
conseguia pontuar nas pesqui-
sas de intenção de voto. “Vamos
impor a qualquer que seja o go-
verno essas nossas condições de

melhorar as condições sociais
do nosso país”, pontuou Bivar.

MAIS DOIS
Ainda ontem, dois partidos ofi-
cializaram candidaturas pró-
prias à presidência. O Partido
Republicano da Ordem Social
(Pros) confirmou o nome do em-
presário e influenciador digital
Pablo Marçal. Não ocorreu anún-
cio do nome do vice. A confir-
mação do nome de Marçal, que
destacou que é cristão, ocorreu
em meio a hinos de louvor; dis-
cursos de membros da diretoria
nacional do Pros e gritos de “eu
acredito”.

“As polarizações nunca vão
acabar. Elas têm que ser per-
furadas”, disse Marçal sobre
uma de suas motivações para
ingressar na política. Classifi-
cando a si próprio como “o can-
didato de terceira via que nin-
guém tem a coragem de assu-
mir”, Marçal diz já ter um pla-
no de governo com 90 diretri-
zes. Entre suas prioridades es-
tá a mudança das regras tribu-
tárias e eleitorais.

Por fim, o Partido Socialista
dos Trabalhadores Unificado (PS-
TU) oficializou ontem, em con-
venção nacional, na capital pau-
lista, o nome da operária sapa-

teira Vera Lúcia como candida-
ta à presidência. O partido tam-
bém referendou o nome da in-
dígena Kunã Yporã (Raquel Tre-
membé), da etnia Tremembé,
do Maranhão, como candidata
a vice-presidente.

Durante seu discurso, Vera Lú-
cia defendeu a estatização das
110 maiores empresas do país,
os bancos e a agroindústria,
além da revogação das refor-
mas e leis que retiraram direi-
tos dos trabalhadores. Segundo
ela, a chapa composta por ela e
Raquel Tremembé, é uma cha-
pa indígena, negra e operária.
(AgênciaBrasil eCorreioBraziliense)

PESQUISA

72%dos brasileiros não sabemoque faz o STF
Em meio aos ataques do pre-

sidente Jair Bolsonaro (PL) e al-
guns de seus apoiadores, uma
pesquisa da consultoria Quaest
revelou que a maioria dos bra-
sileiros não sabe qual é a fun-
ção dos tribunais superiores,
como Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) e no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

O levantamento foi encomen-
dado pela Revista Justiça & Ci-
dadania, especializada em te-
mas jurídicos. Segundo o estu-

do, 70% declararam não saber
o que significa a sigla STF. En-
tre os entrevistados, 78% dis-
se que já ouviu falar o nome e
22% respondeu que não. Ain-
da assim, mais da metade se
diz pouco (29%) ou nada infor-
mada (26%) sobre a atuação do
tribunal. Além disso, 72% não
souberam citar nenhuma fun-
ção específica da Corte.

Sobre a confiança, a consul-
toria descobriu que apenas 16%
confiam muito no STF, enquan-

to 45% dizem que confiam pou-
co, e um terço (33%) que não
confiam. Outros 7% não sou-
beram ou não responderam.

Os entrevistados também não
têm muitas informações sobre
o trabalho do TSE. De cada dez
respondentes, oito (82%) conhe-
cem superficialmente e 12% se
consideram “bem informados”
sobre o trabalho da Justiça Elei-
toral. A atuação do órgão nas
eleições é considerada positiva
por 42% dos entrevistados, mas

15% avaliam o trabalho nega-
tivamente e 37% consideram a
atuação “regular”.

Enquanto isso, ainda segun-
do a Quaest, 43% dos entrevis-
tados afirmam confiar muito
na Igreja Católica e 40% con-
fiam muito nas Forças Arma-
das do país. Entre os menos
confiáveis para os brasileiros
estão o Congresso (só 6% dizem
confiar muito) e os partidos po-
líticos (só 3%). (Luana Patriolino,

do Correio Braziliense)

Dono do

maior tempo de

televisão, União

Brasil, de Bivar,

pode lançar outro

candidato

CONGRESSO

Volta do
recesso
hoje com
urgências

Esvaziado pelo período
eleitoral e com matérias pres-
tes a perder a validade, o Con-
gresso Nacional volta oficial-
mente hoje, após o recesso
parlamentar. Deputados e se-
nadores têm até o dia 7 de
agosto para aprovar três me-
didas provisórias (MPs), ca-
so contrário, elas perderão
a validade. Na lista estão as
MPs que regulamentam o
teletrabalho (MP 1108/2022),
admitem novas regras tra-
balhistas durante calami-
dade pública (MP 1109/2022)
e ampliam linhas de finan-
ciamento do Programa de
Simplificação do Microcré-
dito Digital (MP 1110/2022).

Na Câmara dos Deputados,
o líder do governo, deputa-
do Ricardo Barros (Republi-
canos-PR), adiantou que até
sexta-feira haverá um "esfor-
ço concentrado", acordado
com o presidente da Casa,
Arthur Lira (PP-AL). No perío-
do, a ideia é votar também
propostas com prazo de ven-
cimento até outubro. Um se-
gundo esforço concentrado
está previsto para a última
semana de agosto até 1º de
setembro. No período, além
de outras MPs o presidente
da Câmara deverá pautar
matérias de consenso entre
os deputados.

Entre as medidas provi-
sórias pendentes está a que
trata da abertura de cré-
dito extraordinário de R$
27,09 bilhões no Orçamen-
to deste ano para pagar be-
nefícios ampliados na pro-
posta de emenda à consti-
tuição (PEC). Como exem-
plo, o aumento do valor do
Auxílio Brasil de R$ 400 pa-
ra R$ 600, o reajuste do va-
le-gás e o voucher de R$ 1
mil para caminhoneiros. Es-
ses benefícios terão valida-
de até 31 de dezembro des-
te ano. (Agência Brasil)



< <

_00505_0ECONOMIA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 1º/08/2022

www.diariodepernambuco.com.br/economia

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

0,55
DOW JONES

315,5

28/julho 5,163
27/julho 5,251
26/julho 5,349 5,4755,174

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,78

SELIC
Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7132 0,7132
(0,21%)

IPCA do IBGE (em%)

Suape voltará a
exportar frutas
Com o resultado do arremate da APM Terminals, perten-

cente à Maersk, maior operador de contêineres domundo,
com 4,3 milhões de TEUs e 718 navios, um investimento de
até R$ 2,6 bilhões está por vir, com novas rotas e a possibi-
lidade de escoamento das frutas do Vale do São Francisco.
A empresa APM Terminals apresentou uma proposta de

R$ 455 milhões, R$ 5 milhões acima do concorrente, para
o arremate da área pertencente ao Estaleiro Atlântico Sul
no Porto de Suape e aguarda apenas a aprovação da juíza
de Ipojuca, responsável pelo processo de RJ da EAS.
Com a declaração oficial como vencedora, a APM Termi-

nals deverá anunciar um investimento de até R$ 2,6 bi-
lhões no novo terminal, que terá capacidade inicial de
400.000 TEUs, o que aumentará a capacidade do com-
plexo portuário em 55% e trará mais concorrência e novos
negócios ao mercado.
Uma vez que as licenças sejam emitidas, a empresa es-

pera finalizar a construção em até 24 meses e começar a
operar em 2025, quando a dragagem do canal de acesso e
bacia de evolução pelo Porto de Suape estiverem finaliza-
das, permitindo o acesso dos navios à área do TECON 2.
A vinda do maior armador do mundo, e instalação do

HUB, vão colocar Suape em outro patamar. Nos últimos
anos, Suape vinha perdendo protagonismo perante os por-
tos de Pecém e Salvador, onde neste último, as frutas do
Vale do São Francisco eram escoadas, mantendo-se prima-
riamente como um porto de cabotagem.
Suape conta hoje com somente um terminal de contêi-

neres num contrato criticado por ambas as partes e que
faz dele o porto mais caro do Brasil, segundo estudo da
ANTAQ. Com o novo terminal, mais concorrência e possi-
bilidades de trajetos de longo curso irão aumentar a com-
petitividade.
A vinda da Maersk trará a abertura para rotas diretas e

semanais com a Europa e a Ásia devido às conexões logís-
ticas já existentes em seu portfólio e aquelas que poderão
ser fomentadas. É importante mencionar que a Maersk es-
tabeleceu um protocolo de intenções, prevendo investi-
mentos emmodernização, navios de grande porte e a sus-
tentabilidade da atividade portuária.
Mas os investimentos não podem parar por aí. A finaliza-

ção da ferrovia Transnordestina precisa acontecer e o Ar-
co Metropolitano precisa ser aprovado e ter suas obras ini-
ciadas. A competitividade do porto somente irá prevalecer
se for por conta dos demais elos de sua cadeia logística.
Caso contrário, a competitividade do porto se perderá com
a falta de integração logística em terra.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

DANIELLE SANTANA

economia@diariodepernambuco.com.br

C
om a Lei do Superendivi-
damento, os brasileiros
que optem pela renego-

ciação de suas dívidas junto a
credores terão um limite má-
ximo de comprometimento da
renda. Dessa forma, estaria ga-
rantido sem comprometer o sus-
tento básico das famílias. No en-
tanto, um decreto presidencial
da última do dia 27 fixou o sa-
lário mínimo existencial, que
corresponde ao valor mínimo
de renda a ser preservado, em
R$ 303, o equivalente a 25% do
salário mínimo em vigor.

Segundo o advogado do Insti-
tuto Brasileiro de Defesa do Con-
sumidor (Idec), Walter Moura, o
valor do salário mínimo exis-
tencial não condiz com a rea-
lidade. “Nenhuma pessoa é ca-
paz de sobreviver com esse va-
lor, que equivale a R$ 10,10 por
dia. Esse decreto é um absurdo,
porque esvazia a Lei do Superen-
dividamento que foi aprovada
para proteger o consumidor”.

Segundo o Departamento In-
tersindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos (Diee-
se), em junho, o custo da cesta
básica na capital pernambuca-
na era de R$ 612,34. Já o gás de
cozinha, em média, R$ 103,05.
Para o consumo básico de itens
de alimentação, o recifense pre-
cisaria mais do que o dobro do
salário mínimo existencial.

Além disso, para se locomover
a um eventual posto de traba-
lho, o morador do Grande Reci-
fe acrescentaria o gasto diário
de R$ 8,20 com o transporte pú-
blico, supondo o deslocamento
por ônibus que cobrem o Anel A.
Em um mês com 21 dias úteis,
o gasto seria de R$ 172,20.

Para os custos de energia, água
e esgoto seria possível obter des-
contos por meio das tarifas so-
ciais. A Compesa disponibiliza
a cobrança mínima de R$ 9,44
para inscritos em programas
sociais e a Neoenergia descon-
ta até 65%. Mesmo descontan-
do possíveis gastos com mora-
dia, saúde, educação, vestuário e
higiene, o salário mínimo exis-
tencial não conseguiria suprir
as necessidades básicas.

R$ 303 equivale a 25% do salário mínimo vigente

Saláriomínimo
existencial
apenas nopapel
Decreto do presidente da República estipulou

R$ 303 como rendamínima a ser preservada em

casos de renegociação de dívidas junto a credores
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Manejo sustentável
sequestramais carbono
Pesquisa da Embrapamostra que o uso do Sistema de Plantio Direto (SPD)

reduziu a formação de gases de efeito estufa nas áreas pesquisadas

Existe o consenso científico
de que os ecossistemas terres-
tres têmgrande importânciano
ciclo do carbono e de que o solo
é tido como seu maior reserva-
tório. O sequestro do carbono
no solo depende de fatores co-
mo a cobertura vegetal, práti-
cas de manejo e classes de solo.

Os estoques de carbono no so-
lo são, segundo Heloisa Filizola,
indicadores-chave na prestação
de serviços ambientais promo-
vidos por boas práticas agríco-
las e isso se explica pela forte
correlação entre esse elemento
e os atributos químicos, físicos
e biológicos, servindo, portan-

to, como um avaliador de sus-
tentabilidade.

De acordo com o Painel Inter-
governamental sobre Mudan-
ças Climáticas, o solo arma-
zena aproximadamente qua-
tro vezes mais carbono que a
biomassa vegetal e três vezes
mais que a atmosfera, tendo

assim grande importância no
ciclo biogeoquímico do carbo-
no. A importância da manu-
tenção do carbono no solo ul-
trapassa a de indicador-chave
para a determinação da qua-
lidade do solo, pois, se libera-
do, contribuirá para o aumen-
to do efeito estufa. (AE)

O
uso de práticas agríco-
las sustentáveis, como
o Sistema de Plantio Di-

reto (SPD), em áreas irrigadas, é
capaz de aumentar o estoque de
carbono do solo (ECS), reduzin-
do a liberação do gás na atmos-
fera. A conclusão, dos cientista
da Embrapa Meio Ambiente e
Embrapa Solos, é resultado de
comparações e avaliações dos
atributos físicos e hídricos de
amostras de solos de duas ba-
cias de primeira ordem (prin-
cipal fluxo de água a partir da
nascente) cultivadas com SPD
sob irrigação por pivô central.

O estudo, de autoria dos pes-
quisadores Heloisa Filizola, Al-
fredo Luiz, Aline Maia e Luís
Carlos Hernani, da Embrapa,
foi publicado na Revista de Es-
tudos Ambientais. Ao apontar
incremento do estoque de car-
bono no solo, que é um dos indi-
cadores-chave para avaliar prá-
ticas agrícolas, a pesquisa mos-
tra que o uso do SPD na região
estudada impacta diretamente
a redução da formação de ga-
ses de efeito estufa pela reten-
ção do gás carbônico no solo.

“O aumento da demanda por
alimentos, associado à escassez
de áreas para expansão da agri-
cultura, torna cada vez mais
necessária a realização de es-
tudos relacionados à conserva-
ção do solo e à redução do car-
bono atmosférico,” explica He-
loisa Filizola.

As áreas avaliadas apresenta-
ram Índice de Qualidade Par-
ticipativo do Plantio Direto
(IQP) – metodologia que avalia
a qualidade desse sistema pro-
dutivo com base em um con-
junto de indicadores que re-
lacionam eficiência, rentabi-
lidade e conservação ambien-

PAULO KURTZ/EMBRAPA

Acobertura vegetal é fator importante no ciclo

Omelhor uso

do solo levou

a uma retenção

maior da água e a

menos dispersão

da argila

CURTAS[

INVESTIMENTO

REBANHO

Alimento
para 1.458
agricultores

Programa
dá acesso à
inseminação

O Instituto Agronômico

de Pernambuco (IPA)

deve investir de R$ 4,7

milhões na execução do

Programa Alimenta Brasil

neste ano. Firmada com

oMinistério da

Cidadania, o projeto

começou a ser executada

emmarço deste ano.

Com omontante, o IPA

espera adquirir e doar

mais de uma tonelada de

produtos orgânicos, 18

toneladas de produtos

processados, além de

pescados e produtos

convencionais para

entidades cadastradas. A

ação contemplará 66

municípios e deverá

beneficia mais de 100mil

pessoas em 11 regiões de

desenvolvimento.

Um acordo entre a

Secretaria de

Desenvolvimento

Econômico de Jaboatão

dos Guararapes e a

Confederação Nacional

de Agricultores

Familiares e

Empreendedores

Familiares Rurais do

Brasil (Conafer) vai

beneficiar os pequenos e

médios produtores do

município na área do

melhoramento genético

dos rebanhos de corte

bovinos e leiteiros. A

parceria vai permitir

acesso gratuito dos

produtores a serviços

médicos veterinários de

inseminação artificial, de

assistência técnica e

acompanhamento de

todo período gestacional

do bovino.

tal – e condições físico-hídri-
cas similares. Nas partes on-
de o manejo foi mais bem fei-
to, houve maior retenção de
água e cerca de 50% menos
dispersão de argila.

A adoção de sistemas de ma-

nejo, a exemplo do Plantio Di-
reto, ajuda a preservar a qua-
lidade física dos solos, uma
vez que a diversificação e a
consorciação de espécies in-
crementam a quantidade e a
distribuição de raízes. Além

disso, a superfície do solo per-
manece coberta com plantas
em desenvolvimento ou com
resíduos da colheita, mode-
rando a evaporação e mini-
mizando as perdas por ero-
são. (Agência Embrapa)



Estamos ansiosos para

a criançada conferir

os personagens que

estãomuito além do

que conseguimos

explorar nos clipes”

ChapsMelo,
criador do Mundo Bita

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
s crianças e pais que já
tiveram contato com as
cançõeseclipesanimados

do Mundo Bita terão a chance de
conhecer o universo de maneira
inédita. O personagem já icônico
pelo seu bigode laranja que ga-
nhou vida 10 anos atrás nos es-
túdiosdaprodutorarecifenseMr.
Plot protagonizará a série Imagi-

ne-se, que entra hoje no catálogo
do Cartoonito e da HBO Max, e
chega com a promessa de apro-
ximar ainda mais os pais e fi-
lhos pequenos numa programa-
ção de aventura e divertimento
que não deixa de lado temáticas
relevantes da realidade infantil.

Criador do Mundo Bita, o can-
tor e produtor pernambucano
Chaps Melo idealizou o perso-
nagem em 2011, contando com
os sócios João Henrique Souza,
Enio Porto e Felipe Almeida. Os
mais de 100 clipes autorais lan-
çadosdesdeentãoultrapassaram
a marca de 12 bilhões de visuali-
zações no YouTube. Chegando a
conquistar o 19º Grammy Latino
de Melhor Álbum Infantil, a pro-
dutora percebeu que o universo
já não cabia somente nos clipes
musicais e precisava ganhar um
corpotemáticomaior.Oprocesso
natural de amadurecimento das
ideias resultou na parceria com a

Warner e na elaboração do enre-
do para a série, que traz a figura
do Bita acompanhado dos peque-
nos alienígenas verdes, os Plots,
e de crianças com a imaginação
fértil paraviveraventuras impre-
vistas no Planeta Terra.

“Achoque,quandovocêproduz
animação, independentementedo
formato, semprevemareferência
de série animada na cabeça, por-

que é algo que assistimos muito
durante toda a vida até hoje. En-
tão a ideia de fazer a série com
o Bita sempre esteve de alguma
maneira viva. Mas ver o univer-
so ganhar novas cores, temas e
ideias, que muitas vezes vinham
das próprias famílias e crianças
para nós, com certeza foi o com-
bustível que precisávamos pa-

ra finalmente começar a desen-
volver”, comenta Chaps, ao Viver.

O desafio de produzir a anima-
çãonapandemia foi considerável
tendoemvistaocostumedaequi-
peemtrabalharpresencialmente
e em conjunto na elaboração dos
desenhos. Mas o desenvolvimen-
to geral não foi afetado por esse
obstáculo, já que muitos estudos
acerca das temáticas infantis fo-
ram realizados para que o resul-
tado de Imagine-se fosse tão apro-
priado para seu público quanto
devidamente divertido.

“Como nossa marca já tem três
décadas de história e nesse per-
curso marcou várias gerações,
existe uma preocupação muito
grande especialmente com um
conteúdo voltado para essa pri-
meira infância. É uma aborda-
gem que precisa ser muito bem
planejada e estudada, já que esta-
mos lidando com uma fase fun-
damental da formação do indi-
víduo. É muito importante para
nossa equipe produzir um con-
teúdo que passe segurança para
os pais. Eu, como mãe de um me-
nino de quase 3 anos, tenho mui-
to esse cuidado em casa também
com aquilo que meu filho assis-
te”, conta Marina Felipe, geren-
te de produções originais do Car-
toonNetworkeCartoonitoBrasil.

Trabalhando com base em três
pilares na produção de conteúdo

07
Editor:Rodolfo Bourbon

VIVER
Telefone: 2122.7504 e-mail: edviver@diariodepernambuco.com.br

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 1º/08/2022

www.diariodepernambuco.com.br/viver

Aexpansão do
Mundo Bita
Imagine-se, série animada doMundo Bita, chega ao catálogo da HBOMax e do

Cartoonito a partir de hoje, para aproximar pais e filhos na diversão e aventura

para a pequena infância (criativi-
dade, curiosidade, coragemeem-
patia), o Cartoonito encontrou
no universo do Mundo Bita os
elementos necessários para tam-
bém o próprio catálogo ampliar
seu leque de público e conquistar
novas crianças. Chaps, por outro
lado, consegue também, através
do Mundo Bita, levar às crianças
de todo o Brasil traços caracterís-
ticos da música, alegria e vibra-

ção pernambucana, e comenta
sobre onde é possível encontrar
esses elementos na série. “O nos-
so povo tem uma criatividade in-
confundível. Toda essa efusivi-
dade da cultura do nosso estado
está ali nas cores, no ritmo das
músicas, além da criatividade do
pernambucanoqueconseguimos
perceber inclusive na trajetória
do Bita como alguém que vai em
busca da imaginação.”

Temáticas

relevantes da

realidade infantil

são bem exploradas

noMundo Bita,

idealizado pelo

pernambucano

Chaps



Resolução:1.Faroldocarro,2.Portadocarro,3.Maçaneta,4.Janeladocarro,5.Traseiradocarro,6.Raizdaárvore,7.Bancodo
carro,8.Capôdocarro.

M
iró da Muribeca, uma
das mais poderosas vo-
zes da poesia pernam-

bucana e nacional, morreu on-
tem, aos 61 anos. A morte foi
anunciada em seu perfil nas re-
des sociais e não teve causa di-
vulgada. “Comunicamos a todos
os amigos, fãs e seguidores, que
nosso poeta Miró da Muribeca
encantou-se nesta manhã de do-
mingo. Em breve, daremos mais
informações sobre a cerimônia
de despedida. Pedimos desculpas
se não conseguirmos responder
às manifestações de pesar. Não

responderemos, neste momento,
a mensagens inbox/direct”. diz o
comunicadodivulgadonas redes.

Miró vinha enfrentando pro-
blemas de saúde e foi internado
em maio, sob cuidados intensi-
vos. Durante o período, foram
realizadas campanhas de aju-
da aos custos dos cuidados e pa-
ra a realização de exames. Pou-
co antes, em novembro, ele ha-
via lançado seu último livro, O
Céu é no 6º Andar.

Miró da Muribeca é o nome
adotado por João Flávio Cordei-
ro da Silva, inspirado no joga-

Morre, aos 61
anos, o poeta
Miró daMuribeca
Uma dasmais poderosas vozes poéticas do Recife

vinha enfrentando problemas de saúde. Autor estava

em bommomento, após ter sua obra relançada
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Opoeta, comsua veia urbana, vinha ganhandonovos leitores e respeito dos críticos

dor de futebol Mirobaldo e da-
do pelo artista plástico Maurí-
cio Silva nos anos 1980, década
esta na qual o Recife começa a
descobrir a intensidade poética
de Miró, sendo também a cidade
uma de suas principais persona-
gens, entre suas ruas, becos, ba-
res e pontos de encontro.

Seu primeiro livro, “Quem des-
cobriu o azul anil?” foi lançado
em 1985, quando ainda traba-

lhava como servente. Mas, para
além do papel, Miró usava seu
corpo e sua voz para dar vazão
ao seu trabalho, sempre circu-
lando pela cidade e pelo mundo.
Seu fazer artístico serviu de ins-
piração para tantos outros poe-
tas das próximas gerações, que
viam no trabalho de Miró uma
nova possibilidade de se viver ar-
tisticamente os espaços urbanos.

Travou diversas batalhas em

vida desde a infância, incluindo
os desafios de se viver de arte no
Brasil e uma luta contra o alcoo-
lismo,semprecontandocomuma
rede de apoio de amigos e admi-
radores até o último momento.
Hoje, após seu “encantamento”,
estão plantadas as suas sementes
poéticas que nos fazem olhar pa-
ra a urbe recifense sem pudores
em confrontar suas mazelas e re-
conhecer seus encantos.
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Esse deve ser umdia agradável e
positivo.Mas você se sentirá pro-
penso a programas intimistas.

TOURO (21/04 a 20/05)
É provável que no início do dia se
sinta mais inclinado a ficar sozi-
nho,mas coma chegada da noite
tudomudará e umpapo comami-
gos lhe deixará animado.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Seu astral estará ótimo hoje, por
isso, onde quer que você esteja, o
ambiente ficarámais leve. Só te-
nha cuidado para não se deixar
desanimar ao longo do dia, por-
tanto evite a companhia de pes-
soas desanimadas e pessimistas.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
No decorrer do dia os aspectos
negativos da semana devem de-
saparecer. Recompense a simes-
mo com atividades relaxantes e
que aumentem sua autoestima.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Algo pode atiçar fogo na sua ima-
ginação hoje, algo fora do normal
e que o levará a explorar seu la-
domístico. Você estará disposto
e com energia além do normal.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Sua semana deve começar de
forma bastante positiva e isso o
deixará se sentindo nas alturas.
Esse deve ser um bom dia para
atualizar seu estilo.

LIBRA (23/09 a 22/10)
É possível que alguém que ama
se sinta negligenciadohoje. Se for
comprometidonãodeixede incluir
seu parceiro em suas atividades.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Uma influência negativa pode
colocá-lo no rumo errado hoje,
principalmente em relação à vida
amorosa. Mas esse desvio deve
ser umobstáculo temporário e ao
anoitecer você já estará no rumo
certo e seu humor devemelhorar.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Siga seu instinto em relação a
como deve agir ou como as coi-
sas devem ser feitas hoje, e será
capaz de aproveitar ao máximo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Cuidado ao falar sobre as pes-
soas. Uma atitude mais franca
pode soar como grosseria e ma-
goar alguémque você gosta. De-
dique-se ao trabalho.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você hoje saberá o que quer, e o
que deve fazer para conseguir.
Mas uma tendência para igno-
rar as pessoas à sua volta, pode
passar a impressãode antipático.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Você hoje tem grandes chances
de sucesso em tudo que se envol-
ver. Você tomaráasdecisõesmais
acertadas e no caminhomais cur-
to e fácil para efetivá-las.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

Na abertura doMV Experience Fórum, realizado em

São Paulo, o empresário Paulo Magnus, ladeado pelos

médicos Drauzio Varella e Margareth Dalcolmo

Bom dia: “Amizade foi o

primeiropresentedoCria-

dor ao ser humano.”

(J. Arias)

Margarida Cantarelli pas-
sa temporadaemPortugal.

André Ferreira vai coorde-
naracampanhadeJairBol-
sonaro em Pernambuco.

Para assinalar o Dia dos
Pais, o Shopping Recife
vai presentear com um kit
churrasco os clientes que
efetuaram compras no va-
lor acima de R$ 390 nas
suas lojas.

O candidato a governa-
dor do PRTB, Esteves Ja-
cinto, tem entre as metas
criar um trem de alta ve-
locidade, o aerotrem, li-
gando as várias regiões
do estado.

A rodovia que liga o centro
deMorenoàBR-232vai ser
batizada com o nome do
senadorNeyMaranhão,por
decisão do deputado Eri-
berto Medeiros, presiden-
te da Alepe.

Tem nome complicado o
novo livro de FernandoHa-
ddad, candidato agoverna-
dor de SãoPaulo:OTercei-

ro Excluído - Contribuição

para uma Antropologia

Dialética.

A Faculdade Senac lança
quinta-feira a primeira edi-
ção da Expo Saúde Estéti-
ca, reunindo os principais
tratamentoseprodutosuti-
lizados no mercado per-
nambucano.

movimento

Adriana Belo, Ana Claudia

Brandão, Cleyton Pinteiro,

Cristina Johnson, Edinalva

Barbosa, Elizabeth Carvalho,

Ingrid Haubrich, José Ubiracy

Silva, Lino Medeiros, Misael

Montenegro Filho, Rodrigo

Novaes, Rogério Fialho

Moreira, Rosa Baptista da Silva

e Sabrina Rocha.

aniversariantes

TJPEdivulgalistadehomenageados
Foi aprovada a lista dos que vão receber aMedalha doMérito
Judiciário Desembargador JoaquimNunesMachado, na
comemoração dos 200 anos do TJPE, dia 15 de agosto. Entre
os agraciados, oministro Vital do Rêgo Filho, o general Richard
FernandezNunes, o empresário Cornélio Brennand, o
defensor público Henrique Seixas, o coronel José Roberto de
Santana, o cônsul Erik Limongi Sial, a tabeliã Roseana Porto e
os jornalistas SauloMoreira, Geraldo Freire eMárcio Bonfim.

GOVERNO
Paulo Câmara reassume o
governo do estado esta
manhã, depois de rápida
viagem a Portugal.

CONVITE
Jorge Rebelo Almeida,
presidente do Grupo Vila
Galé, convida para a
inauguração do resort all
inclusive, na praia de Barra
de Santo Antônio, em
Alagoas, com uma
programação entre os dias
25 e 28, incluindo uma
grande festa de abertura,
dia 27.

EDUCAÇÃO
Danilo Dupas Ribeiro,
próximo do ex-ministro
Milton Ribeiro, pediu
demissão do comando do
Instituto Nacional de
Estudos e Pesquisas
Educacionais, depois de
mandato cheio de
polêmicas. No seu lugar,
assume hoje Carlos
Moreno, que será o sexto
presidente do órgão que é
responsável pelo Enem.

NATRIBUNA
O empresário Fernando
Mendonça, presidente da
seccional de Pernambuco
da Associação dos
Empresários do Brasil, é o
entrevistado de hoje no

João Alberto Informal, às
18h50, na TV Tribuna. Fala
das atividades da instituição
e da sua presença no
comércio do Recife, com a
Ponto de Promoções.

OMAIOR
O Porto de Suape recebeu o
maior navio desde sua
inauguração. Foi o MSC New
Haven, de bandeira da Ilha
da Madeira. Tem 340
metros de comprimento, por
42 metros de largura, com a
capacidade de transportar
oito mil containers.

QUEDA
O PIB dos EUA caiu 0,9% no
segundo trimestre, fazendo
a economia entrar em
recessão técnica.

PINTURA
Além de médico famoso,
André Valença é pintor e
dos bons. Comemora os 25
anos da sua Arte Figurativa,
com exposição que abre dia
10, às 19h, no espaço
cultural do The Black
Angus.

DESTINOS
Os três destinos mais
procurados pelos brasileiros
para viagens internacionais
no mês de julho foram, pela
ordem, Buenos Aires, Madri
e Miami.

MDB
Para um partido que já foi o
maior do país, a convenção
doMDB, feita de forma
on-line decepcionoumuitos
filiados. Até Simone Tebet,
escolhida candidata a
presidente, participou de
forma remota.

TELEVISÃO
Ivan Júnior, presidente daTV
Pernambuco, comemora a
volta das transmissões ao vivo
na emissora dogovernodo
estado, quemostrouoFestival
de InvernodeGaranhuns.

ALEITAMENTO
Nestemês é comemoradoo
AgostoDourado. Simboliza a
luta pelo incentivo ao
aleitamentomaterno exclusivo
até o6ºmês de vidadobebê e
alimento complementar até os
dois anosoumais.

IRREGULAR
Auditoria da CGU constatou
que R$ 9,4 bilhões do auxílio

emergencial foram pagos
irregularmente durante a
pandemia amais de cinco
milhões de pessoas,
incluindo 135mil que já
estavammortas.

MEDICINA
Osmédicos Carlos Japhet e
Marçal Paiva Júnior,
ministram dia 17, na sede do
Cremepe, curso de
atualização emSíndrome
Coronariana Aguda.

VINHOS
A sommeliere Amanda Loyo
promove amanhã, na Adega
do Futuro, jantar
harmonizado para receber o
empresário Bruno Rebelo de
Sousa, que representa
vinhos da vinícola João
Portugal Ramos.

LÍDER
Amulhermais seguida no
Instagram chama-se Kylie
Jenner. Tem 361milhões de
seguidores

www.joaoalberto.comom
_00909_0

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 1º/08/2022 Telefone: 2122.7520 e-mail: jadiario@terra.com.br

JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Palestras sobre judaismo&arte
Roseane Tachlitisky, psicóloga, atriz e professora deDança
Folclórica Judaica, Geni Katz, cantora carioca que foi
professora de canto naUFPE, Leda Jacobovitz, pintora e
escultora, e KatiaMesel, primeiramulher a atuar como
cineasta no estado, vão fazer palestras na Sinagoga Kahal
Zur Israel. Será no curso Judaismo&Arte, que acontece
nos dias 2, 9, 16 e 23 destemês.

Umfestivaldepesquisaseleitorais
Nunca oBrasil teve tanta pesquisa eleitoral divulgada.
Algumas comcredibilidade, outras nem tanto. Algumas
apresentando, claramente, o resultado desejado por quem
paga por elas. Os dados totalmente diferentes delas tira a
credibilidade. Diferentemente de eleições anteriores,
quando tínhamos pesquisas apenas do Ibope, DataFolha e
VoxPopuli.
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A
Prefeitura do Recife an-
tecipou, ontem, a con-
clusão da demolição do

imóvel número 88 da Rua da
Guia, no Bairro do Recife, libe-
rou a reabertura do comércio
e normalizou a circulação de
veículos na área. Iniciados no
dia 11 de junho, os trabalhos ti-
nham previsão inicial para du-
rar três meses, mas foram fina-
lizados em cerca de 50 dias. Mo-
tivada pela intensificação dos
problemas estruturais do edifí-
cio, a ação contou com a partici-
pação da Secretaria Executiva de

Defesa Civil (Sedec), da Secreta-
ria-Executiva de Controle Urba-
no (Secon) e do Gabinete do Cen-
tro do Recife (Recentro).

Duranteo fimdesemana,o ter-
reno foi cercado com gelos baia-
nos e a área passou por limpeza
geral. A circulação de veículos já
está liberada nas ruas da Guia,
Barbosa Lima e Domingos José
Martins. Apenas um pequeno
trecho na esquina das duas úl-
timas permanecerá isolado, pa-
ra garantir a segurança de pedes-
tres e motoristas. “Realizamos a
demolição com muito cuidado,

Demolição no
bairro doRecife
é concluída
Prazo foi adiantado emmais de ummês. Com

isso, imóveis comerciais da área podem voltar a

funcionar. O trânsito foi liberado em três vias
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mas também de forma muito
ágil. Por se tratar de uma área
de proteção histórica, o proce-
dimento foi feito de forma cri-
teriosa, para evitar riscos às pes-
soas e aos imóveis preservados.
Utilizamos um guindaste com
tesoura na ponta, que cortou o
concreto sem causar impacto na
estrutura”, explica a gerente-ge-
ral de Engenharia da Defesa Ci-
vil, Elaine Hawson.

O imóvel em questão tinha um
histórico de notificações por fal-

ta de manutenção, o que levou
o município a ingressar na Jus-
tiça para que os proprietários
realizassem, como prevê a lei,
os devidos reparos na edifica-
ção. A Prefeitura seguiu os trâ-
mites para que o serviço de re-
cuperação fosse realizado pelos
proprietários.

Considerando o elevado grau
de comprometimento estrutural
do imóvel, visualmente agrava-
do ao longo dos anos pela ausên-
cia de manutenção mesmo após

várias notificações por parte do
poder público, a Defesa Civil ava-
liou como necessária a demoli-
ção da estrutura.

A necessidade surgiu devido
ao risco estrutural, possibilida-
de de evolução acelerada das pa-
tologias prediais e elevado risco
aos imóveis do entorno, veículos
e transeuntes. Os órgãos de pre-
servação do patrimônio - em es-
pecial o Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan).

Em uma ação continuada
de prevenção ao câncer de
mama, a Prefeitura do Reci-
fe vai disponibilizar 2.120 va-
gas para realização de mamo-
grafias gratuitas, em agosto,
nomamógrafomóvel.Osexa-
mes serão feitos por deman-
da espontânea, sem necessi-
dade de agendamento. Ao to-
do, serão realizadas 27 ações
nos oito Distritos Sanitários
da cidade, contemplando mu-
lheres entre 50 e 69 anos. A
programação completa po-
de ser conferida neste link:
https://bit.ly/MamografoAgosto.

Em cada local, serão ofe-
recidas 80 vagas (metade pe-
la manhã e outra metade à
tarde) - exceto nos dias 27 de
agosto, quando serão dispo-
nibilizadas, em cada local, 40
vagas, das 8h às 12h.

MAMÓGRAFO

2,1mil vagas
emexames
na capital

Operação

foi delicada por

causa dagrande

quantidade

deprédios

históricos
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Frituras e embutidos estão entre os grandes vilões

Dados, como tempo, reforçarão aindamais importância da imunização, dizemcientistas

Covid-19 é até 3 vezesmais
grave entre não vacinados

DAAGÊNCIABRASIL

A
proteção conferida pelas
doses de reforço das vaci-
nas contra a Covid-19 foi

capaz de reduzir ainda mais a
incidência das síndromes res-
piratórias agudas graves (SRAG)
causadas pelo novo coronavírus
(SARS-CoV-2) em todas as faixas
etárias, segundo estimativa di-
vulgada na semana passada, no
Rio de Janeiro, pela Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz). O es-
tudo indica que os casos graves
de Covid-19 incidiram até três
vezes mais na população não
vacinada, se comparada com a
que completou o esquema bási-
co e ainda recebeu ao menos a
primeira dose de reforço.

Os dados são do Boletim In-
foGripe. “Observamos diminui-
ção desse risco de internação
em todas as faixas etárias. E
quando a gente olha a dose de
reforço, melhora ainda mais a
proteção”, explicou Marcelo Go-
mes, coordenador do estudo. E
acrescentou: “se alguém ainda
tem dúvida, não precisa ter”.

Desde o início da pandemia,
a taxa de incidência da SRAG
causada pela Covid-19 é maior
entre os idosos de idade avança-
da. Na população com 80 anos
ou mais, houve 208,05 pessoas
com casos graves de Covid-19
para cada 100 mil habitantes

não vacinados. Entre os que to-
maram ao menos uma dose,
mas não chegaram ao reforço,
a incidência cai para 124,68 ca-
sos por 100 mil habitantes, e,
com a dose de reforço, cai ain-
da mais, para 111,21/100 mil.

Entre os outros idosos, as que-
das são de ordens semelhantes.
O agravamento incidiu sobre
os sem vacina na proporção de
62,88/100 mil, entre os de 70 a
79 anos, e na de 27,11/100 mil,
para os de 60 a 69 anos. Com
esquema completo, esses valo-
res caem para 45,69/100 mil e
16,44/100 mil, e, com a de refor-
ço, para 31,0/100 mil e 11,04/100
mil. “A dose de reforço entra
para compensar a perda de
memória imunológica que in-
felizmente a gente tem obser-
vado na população e especial-
mente nas faixas etárias mais
avançadas”, observou.

Na população adulta, a inci-
dência da SRAG causada pela
covid-19 apresenta uma queda
ainda maior quando são com-
parados os vacinados e os não
vacinados, que sofrem de agra-
vamento com uma frequência
três vezes maior.

"Quanto mais jovem, há uma
diferença ainda maior. A popu-
lação mais nova tem uma res-
posta ainda melhor. A diferen-
ça fica mais importante, e isso

era algo que os estudos já mos-
travam, que havia uma dife-
rença entre o público de idade
mais avançada e o mais jovem,
em termos de efetividade, mas
todos se beneficiam", detalhou.

SUBESTIMADO
Na população de 50 a 59 anos,

a taxa de incidência cai de
14,75/100 mil entre os não va-
cinados para 7,10/100 mil entre
quem se vacinou sem reforço.
Para quem tomou ao menos a
primeira dose de reforço nessa
faixa etária, o agravamento in-
cidiu na proporção de 4,76 casos
por 100 mil habitantes.

Mesmo com conclusões tão posi-
tivas a favor da vacinação, Mar-
celo Gomes ponderou que o efei-
to dos imunizantes ainda pode
estar subestimado. "O efeito real
é ainda maior do que esse que a
gente está reportando, e ainda
assim a gente já observa o im-
pacto", detalhou.

ALIMENTAÇÃO

Ultraprocessados aumentam risco de demência ematé 28%
Quase 30% dos casos de de-

mência vascular – o segundo
tipo mais comum do declínio
cognitivo - poderiam ser evita-
dos retirando da despensa ali-
mentos ultraprocessados, como
salgadinhos, refrigerantes, bata-
ta frita congelada e embutidos.
Um artigo publicado na revis-
ta Neurology, com dados de 72
mil pessoas, acima de 55 anos,
mostra, também, que uma die-
ta composta por ingredientes
naturais ou menos processados
tem potencial de prevenir 14%
das ocorrências de Alzheimer.

O estudo, da Universidade Mé-
dica de Tianjin, na China, é mais
um a indicar a relação entre ali-
mentação e saúde cerebral. Ho-
je, 55 milhões de pessoas vivem

com a condição, de acordo com
a Organização Mundial da Saú-
de (OMS), que projeta 78 milhões
de casos em 2030 e 139 milhões
daqui a 28 anos.

Ultraprocessados são produ-
tos industrializados que utili-
zam partes de vários alimentos
- como o amido retirado de um
e o açúcar, de outro -, além de
substâncias químicas artificiais.
"São aqueles que você não conse-
gue dizer do que são feitos, co-
mo salsichas", resumiu a médica
nutróloga Marcella Garcez, dire-
tora da Associação Brasileira de
Nutrologia. Entram também na
categoria refrigerantes, molhos
e empanados.

"Os alimentos ultraprocessa-
dos reduzem a qualidade da die-

ta", disse, em nota, o principal
autor do estudo, Huiping Li. "Es-
ses alimentos também podem
conter aditivos alimentares ou
moléculas produzidas durante a
embalagem e o aquecimento, to-
dos os quais demonstraram, em
outros estudos, ter efeitos nega-
tivos nas habilidades de pensa-
mento e memória", disse.

A pesquisa baseia-se em ban-
co de dadosinglês, com informa-
ções de saúde de moradores da
região. Os participantes tinham
55 anos ou mais e não apresen-
tavam demência no início do es-
tudo. Eles foram acompanhados
por 10 anos. Ao final, 518 foram
diagnosticadas com algum tipo
de degeneração da cognição. (Do
Correio Braziliense)

Estudo foi feitopelaFiocruz. Fenômenoéobservadoemtodas as faixas etárias,mas

entre idosos, contudo, é aindamais acentuado, pelaperdade resposta imunológica
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Reforço só para 39%dos estudantes
Maioria das escolas têm ações para enfrentar desafios da pandemia, diz pesquisa. Pais apoiammedidas de apoio psicológico aos alunos

DA AGÊNCIA BRASIL

P
esquisa do Instituto Da-
tafolha com pais e res-
ponsáveis por estudan-

tes de escolas públicas brasilei-
ras mostra que 94% das unida-
des de ensino oferecem algum
tipo de ação para enfrentar os
desafios resultantes da pande-
mia de Covid-19. Por outro lado,
apenas 39% dos alunos têm pos-
sibilidade de participar de aulas
de reforço e 40% recebem apoio
psicológico.

O estudo Educação na Perspec-
tiva dos Estudantes e Suas Famí-
lias foi feito a pedido do Itaú So-
cial, da Fundação Lemann e do
Banco Interamericano de Desen-
volvimento (BID) e ouviu, em
maio, 1.308 pais ou responsá-
veis por 1.869 estudantes.

Para 74% dos pais ou respon-
sáveis, ações de apoio psicoló-
gico contribuem muito para os
alunos, enquanto 70% destacam
a importância do reforço esco-
lar. “Há desigualdade na ofer-
ta do reforço, seja em termos
de mais oferta para escolas pú-
blicas com maior nível socioe-
conômico, quando comparados
com escolas com menor nível
socioeconômico, mas também
quando a gente olha e compa-
ra regiões do Brasil”, disse a ge-
rente de Pesquisa e Desenvolvi-
mento do Itaú Social, Patrícia
Mota Guedes.

No sul do país, o percentual
de estudantes de escolas com

aula de reforço é de 53% e, no
Nordeste, cai para 28%. Essa di-
ferença também se expressa en-
tre os matriculados em escolas
públicas com maior nível socioe-
conômico (43%) e os que estudam
em escolas com menor nível so-
cioeconômico (33%).

Entre as atividades desenvol-
vidas para lidar com lacunas
impostas pelo ensino remoto
está a promoção de espaços pa-
ra interação com os colegas, co-
mo jogos, brincadeiras e saraus.
Oito em cada dez entrevistados
relataram essas ações. Também
foram relatadas, por sete a ca-
da dez estudantes, avaliações
para conhecer, diagnosticar e
acompanhar as dificuldades de
aprendizagem.

Os dados reunidos pelo Data-
folha também mostram que 21%
dos estudantes podem desistir da
escola. No ensino médio, o per-
centual sobe para 28%. A perda
pelo interesse pelos estudos é o
principal motivo para tal preo-
cupação, citada por 32% dos en-
trevistados. Também foi relata-
da a falta de acolhimento como
razão para a preocupação dos
pais com o abandono e a eva-
são, com 23%.

Na avaliação de Patrícia, os
resultados da pesquisa eviden-
ciam a necessidade de estraté-
gias conjuntas, que envolvam
tanto questões didáticas quan-
to políticas públicas de educa-
ção. Do ponto de vista pedagó-
gico, ela propõe ações que enga-

AGÊNCIA BRASIL

Escolas públicas têmmais dificuldade, mas desigualdades regionais influenciam

Hábolsas de 50%ede 100%

As inscrições para o ProUni começamhoje

UNIVERSIDADES

jem e estimulem os estudantes.
Patrícia considera fundamental
pensar na infraestrutura física
de modo que esta atenda às de-
mandas, por exemplo, de ativi-
dades complementares.

“Temos escolas e redes públi-
cas de ensino com dificuldade
de conseguir espaços para ati-
vidades complementares. São
escolas que têm dois turnos, ou
mais, que já têm situações limi-
tadas de espaço”, explica. Ela su-
gere parcerias com outros equi-
pamentos públicos e organiza-
ções sociais.

Patrícia ressalta ainda a im-
portância da contratação e do
volume do trabalho dos profes-
sores. “Eu trouxe a importância
de pensar em didáticas que en-

gajem, que estimulem, que bus-
quem o protagonismo dos estu-
dantes, e que, ao mesmo tempo,
sejamfeitasporprofessores. Esses
professores precisam ter condi-
ções de trabalho que viabilizem
e os estimulem, que viabilizem
esse tempo necessário.”

CICLOS

A pesquisa também traz refle-
xões sobre cada um dos ciclos
de aprendizagem. Desde 2022,
apenas 6% dos estudantes em
fase de alfabetização fizeram a
maior parte das atividades esco-
lares de forma presencial. Para
37%, as aulas ocorrem com ati-
vidades impressas e pela inter-
net, e para 34%, foram apenas
atividades impressas. Para me-

tade dos responsáveis, o ensi-
no remoto prejudicou muito o
aprendizado.

Nos anos finais do ensino fun-
damental, foi relatada a dificul-
dade de 47% dos estudantes em
ter vários professores. O desafio
é antigo, mas, para os respon-
sáveis, foi agravado pela pande-
mia. Para eles, 16% dos estudan-
tes nessa etapa tiveram dificul-
dades em termos de comporta-
mento após o período de retoma-
da presencial da escola.

No ensino médio, a pandemia
soma-se à realidade da imple-
mentação no novo ensino mé-
dio a partir de 2022. Cerca de
58% dos responsáveis disseram
ter ouvido falar das mudanças
no currículo.

Quem quiser particpar da se-
leção do Prouni 2022, tem en-
tre hoje a quinta-feira para se
inscrever. Podem participar es-
tudantes interessados em bol-
sas de estudo parciais, de 50%,
ou integrais, de 100%, em di-
versas universidades privadas,
desde que tenham feito o Exa-
me Nacional do Ensino Médio
(Enem) e atingido, no mínimo,

a média de 450 pontos em cada
matéria. Além disso, o estudan-
te não pode ter zerado a prova
de redação.

Segundo o edital do ProUni,
o resultado com a lista dos can-
didatos pré-selecionados estará
disponível na página oficial do
Programa e será constituído de
duas chamadas sucessivas. A 1ª
chamada será no dia 8 de agost,

e a 2ª no dia 22.
A inscrição deverá ser feita

por tipo de modalidade de con-
corrência: ampla ou ações afir-
mativas. Com isso haverá ain-
da ordem de prioridade para
a classificação dos candidatos
inscritos conforme cada moda-
lidade escolhida.

Outra mudança é a amplia-
ção dos critérios de origem es-

colar do estudante que deseja
disputar as bolsas do Prouni. A
classificação observará a moda-
lidade de concorrência escolhi-
da. Para participar do processo
o candidato deve preencher al-
guns critérios como as exigên-
cias de faixas de renda per capi-
ta: até 1,5 salário mínimo, para
bolsa integral; e até 3 salários
mínimos, para bolsa parcial.
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EUA:Mortos por
inundações são
pelomenos 28
Chuvas no estado de Kentucky destruíram pontes e

casas, transformaram estradas em rios e causaram

instabilidade no sistema de telefonia celular local

Buscas por vítimas têm sido difíceis para os socorristas

KENTUCKY NATIONAL GUARD / AFP

S
ocorristas realizavam um
resgate porta a porta no
Kentucky, sob condições

climáticas cada vez piores, en-
quanto continuavam as buscas
por vítimas das inundações que
devastaram o leste do estado
americano, informou o gover-
nador Andy Beshear ontem. Al-
gumas áreas da região monta-
nhosa permaneciam inacessí-
veis, depois que as inundações
transformaram estradas em

rios, destruíram pontes, varre-
ram casas e mataram 28 pes-
soas, segundo os dados oficiais
mais recentes. A instabilidade
no sistema de telefonia celular
dificulta os esforços.

“Esta é uma das inundações
mais devastadoras e mortais
que já vimos em nossa história
(...) E no momento em que esta-
mos tentando cavar, está cho-
vendo”, disse Beshear ao pro-
grama Meet the Press, da NBC.

“Vamos trabalhar para ir de
porta em porta. Trabalhar para
encontrar, novamente, o máxi-
mo de pessoas que pudermos.
Vamos até trabalhar na chuva.
Mas o clima está dificultando”,
disse Beshear.

O governador percorreu áreas
inundadas em três condados.
Mais de 350 pessoas estão em

abrigos temporários devido aos
danos causados pelas chuvas em
todo o estado, disse ele. Socor-
ristas locais e federais distribuí-
ram água para pessoas necessi-
tadas na cidade de Jackson, on-
de a subida das águas deixou
uma espessa camada de lama,
enquanto nuvens ameaçadoras
anunciavam mais chuva. (AFP)

PORTUGAL

Racismo:

Mulher

detida foi

liberada

A mulher detida por racis-
mo contra os filhos da atriz
Giovanna Ewbank e Bruno
Gagliasso estava alcoolizada
e foi liberada, segundo in-
formações do jornal portu-
guês Público. O caso ocorreu
no último sábado, quando a
mulher xingou Bless e Titi,
assim como uma família de
turistas angolanos. Em nota,
a assessoria de imprensa de
Ewbank relatou que a crimi-
nosa pedia que eles saíssem
do restaurante e “voltassem
para a África”.



Jean; Felipinho, Renan Dutra, Guilherme
Paraíba eMayk; Charles, Gelson e Radsley;
Fumaça, Gustavo Ermel e Franklin Mascote.
Técnico: DicoWoolley.

Jefferson; Jefferson Feijão,Alemão, Luan Bueno
e Ítalo Silva; Arthur Santos, Daniel Pereira e
Wescley; Hugo Cabral,Matheuzinho e Rafael
Furtado.Técnico:Marcelo Martelotte.

Local: Arena de Pernambuco,
em São Lourenço daMata
Horário: 20h
Árbitro: LeandroVuaden (RS)
Arbitragem: Tiago Kappes Diel e Mauricio
Coelho Silva Penna (ambos do RS)

FICHA

X
Retrô Santa Cruz

Treinador coral, Marcelo

Martelotte, terá todo o

elenco à disposição na

partida de hoje, algo que

ainda não havia ocorrido

A
pós semana movimenta-
da nos bastidores, San-
ta Cruz e Retrô, enfim,

vão resolver suas pendências
dentro de campo. Hoje, às 20h,
na Arena Pernambuco, as equi-
pes voltam a se encontrar pe-
lo segundo jogo do mata-mata
da Série D. E, sem vantagens.
Depois do empate sem gols na
partida de ida, o confronto se-
gue aberto. Em caso de nova
igualdade, inclusive, a ida às
oitavas de finais será definida
nos pênaltis.

Para o confronto decisivo,
o técnico Marcelo Martelotte
recebeu boas notícias. Três,
exatamente. Com o departa-
mento médico zerado - salvo
as exceções de Júnior Sergipa-
no e Ariel, que passaram por
procedimentos cirúrgicos -, o
treinador terá todo o elenco à
disposição. Cenário inédito. O
goleiro Jefferson, recuperado
da Covid-19, e os volantes Gil-
berto e Elyeser, recuperados
de lesões musculares, voltam
a ser opções.

Com os ‘reforços’, a tendên-
cia é de que o time passe por
mudanças. Ao menos uma. Na
meta, Jefferson deve, natural-
mente, retomar o posto de titu-
lar. Já no meio de campo, ape-
sar do retorno de Gilberto, pe-
ça considerada titular, Marte-
lotte tende a manter a cabeça
de área coral formada pela du-
pla Arthur Santos e Daniel Pe-

reira, que tem agradado. Mais
à frente, Wescley segue como
a referência, já que o treinador
indicou que, mais uma vez, Chi-
quinho será utilizado somente
no decorrer da partida.

No ataque, Rafael Furtado
deve recuperar a vaga de titu-
lar, ainda que a posição passe
por testes, com Raphael Mace-

na, vez por outra, sendo acio-
nado. Para o técnico, no en-
tanto, muito mais importan-
te do que os nomes que vão a
campo é a atitude da equipe.
Nesse cenário, Martelotte, que
espera um “jogo mais franco”,
com um Santa Cruz atento de-
fensivamente e sabendo con-
trolar o ritmo do embate do
meio para a frente.

“Agora são os últimos 90 mi-
nutos. A última oportunidade
que você tem de colocar em prá-
tica o que você trabalhou. Não
acho que ninguém vai se jogar
de qualquer maneira, mas as
duas equipes são organizadas.
Vão buscar muito mais. Traba-
lhamos para encontrar uma ma-
neira de jogar para que a gen-
te possa ser mais agressivo. Te-
mos que criar oportunidades
para, com cautela, aproveitá-
-las e sair com o melhor resul-
tado”, projetou.

EORETRÔ?

Time de melhor campanha en-
tre os 32 classificados para o

Não deu para a Coruja. O
Afogados lutou, mas foi no-
vamente derrotado pelo ASA
e deu adeus à Série D. Após
o revés por 2 a 1 na ida, em
casa, precisava ao menos de
uma vitória simples para le-
var a decisão para os pênal-
tis. Mas, não foi o que acon-
teceu. Em Alagoas, no Coa-
racy da Mata Fonseca, per-
deu por 2 a 0, com gols de
Xandy e Diego Rosa.

Dentro de campo, um jogo
seguro para o ASA, que já es-
tava na vantagem. Apesar de
jogar pelo empate, buscou
vencer desde o primeiro mi-
nuto. E, durante todo o con-
fronto, foi quem mais assus-
tou. Aos 17 da segunda eta-
pa, Thallyson cruzou rastei-
ro, Ermínio desviou e Xandy,
sozinho, teve apenas o traba-
lho de empurrar para a rede.

Nos minutos finais, aos 49,
a consagração. Diego Rosa
recebeu bom cruzamento
de Assis e bateu de primei-
ra para ampliar e fechar a
conta do marcador. Com a
classificação assegurada, o
Fantasma espera o vencedor
do embate entre Rio Bran-
co e Pacajus.

Com o consequente adeus
do Afogados, Retrô e Santa
Cruz, que se enfrentam na
próxima segunda-feira, são
os únicos pernambucanos
restantes na competição. Um
deles seguirá para as oita-
vas e manterá vivo o sonho
do acesso à Terceira Divisão.

Afogados
fora do
mata-mata
da Série D

_11414_1
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Santa: a decisão
nomata-mata

mata-mata, o Retrô quer dar
sequência à boa temporada.
E o sucesso do ano passa dire-
tamente por seguir sonhando
com o acesso à Série C. Para is-
so, o técnico Dico Woolley de-
ve fazer somente uma mudan-
ça na equipe utilizada no Ar-
ruda. Sem poder contar com
o atacante Matheus Serafim,
lesionado, a tendência é que o
treinador acione Rodrigo Fu-
maça, assim como apostou no
último domingo.

EVELYN VICTORIA/ SCFC

empatado, caso haja nova

Como o primeiro jogo

igualdade , resultado pode

contra o Retrô terminou

ir para adisputadepênaltis,

na Arena Pernambuco
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A expectativa é de que a
partida, na Ilha do Retiro,
marque a estreia do
atacante Vagner Love,
recém-contratado

Náutico terá uma semana para acertar time
Perto da lanterna da Série B do Brasileiro, o Timbu terá alguns dias para repensar esquema, escalação e, sobretudo, a parte física

A
derrota para o Bahia
por pouco não deixou
o Náutico na lanterna

da Série B do Brasileiro. Com
duas vitórias a mais do que o
Vila Nova, último colocado, o
time alvirrubro afundou. Para
buscar uma recuperação, o téc-
nico Elano terá sua segunda se-
mana cheia desde que acertou
com o clube. Além de focar na
parte tática, com ênfase na mar-
cação e na saída de bola, a ex-

pectativa é de que a comissão
técnica também tenha traba-
lho nos próximos dias.

Um ponto negativo identifi-
cado pelo novo comandante foi
a condição física dos atletas. O
rendimento vem sendo preju-
dicado no segundo tempo. O
Alvirrubro não consegue man-
ter a intensidade e o adversá-
rio aproveita para pressionar e
tentar chegar ao gol. Aliado a
isso vem as substituições que

não estão fazendo efeito. Diante
dos baianos, no último sábado,
Elano fez apenas duas mudan-
ças das cinco que tem direito.

“Foram poucas mudanças por-
que eu vi que eram as únicas
posições necessárias para que
a gente conseguisse aumentar
um pouco a velocidade. As ou-
tras modificações não foram fei-
tas porque sofremos gols em se-
guida. São situações de campo
que precisamos ter o controle.

Precisamos recuperar a força
dos atletas, já que estamos trei-
nando e preparando. No fute-
bol, temos a noção de que quan-
to mais sofremos gols ao final
do jogo, é sinal que está faltan-
do alguma coisa fisicamente”.

Como o próximo compromis-
so do Timbu será apenas na pró-
xima sexta-feira, às 19h, contra
o Operário, em Ponta Grossa, a
equipe poderá realizar alguns
treinamentos.
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Com sete pontos de diferença
para o G4 da Série B do Campeo-
nato Brasileiro, o Sport tem mais
um compromisso amanhã, con-
tra o Criciúma, às 21h30, na Ilha
do Retiro. Apesar de ter perdi-
do apenas uma partida das últi-
mas seis dispu-
tadas, as atua-
ções da equipe
vinham sen-
do criticadas.
O presidente
do clube, Yuri
Romão, admi-
tiu que o próximo confronto é
crucial para uma guinada ru-
mo a parte de cima da tabela.

“Jogo importante para a gente.
É um momento em que a gen-
te colocou como virada de cha-
ve para o time. É preciso que a
gente recupere os pontos perdi-

dos nos últimos dois meses, recu-
perando também a confiança de
jogar bem e fazer belas apresen-
tações. Espero que Claudinei pos-
sa resgatar a confiança do elen-
co, e a gente poder fazer o dever
de casa e trazer os três pontos”.

Seráosegun-
do jogo sob o
comando do
técnico Clau-
dinei Olivei-
ra, que teve a
oportunidade
de iniciar com

duas rodadas como mandante.
Além disso, o embate deve mar-
car a estreia do atacante Vagner
Love. A dúvida é se o centroavan-
te será titular, já que entrou em
campo pela última vez dia 25 de
abril. Ele foi apresentado na úl-
tima quinta-feira.

Leão se prepara para
jogo contra o Criciúma

SPORT

Elano, treinador alvirrubro,

já identificouproblemasjá identificouproblemasjá identificouproblemas

QUINA 5911

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 730.677,86
QUADRA 47 6.662,72
TERNO 3.705 80,49

07 17 39 59 61

06 12 26 31 36 44 62

TIME DO CORAÇÃO FIGUEIRENSE /SC

TIMEMANIA 1815

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 1.525.827,03
6 5 18.012,40
5 117 1.099,65
4 2.095 9,00
3 19.506 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2505

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 1 24.271.229,51
QUINA 108 32.693,92
QUADRA 6.977 722,97

03 05 19 26 43 51

049792 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

007403 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

026394 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

029594 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

056668 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5685

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.492.333,21
14 222 1.409,50
13 8.754 25,00
12 107.272 10,00
11 620.884 5,00

01 02 07 08 12 13 15 16

18 19 20 21 22 23 24

LOTOFÁCIL 2586

DUPLA-SENA 2398

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 1.426.595,76
QUINA 8 6.810,30
QUADRA 539 115,52

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 12 4.086,18
QUADRA 735 84,71

01 09 25 39 44 451º SORTEIO

12 16 21 23 35 462º SORTEIO
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Recife vira a casa doMMAemsetembro
Capital vai sediar a edição 143 do Legacy Fighting Alliance, que contará commais de 60% dos lutadores pertencentes à Região Nordeste

DIEGO BORGES

esportes@diariodepernambuco.com.br

N
o próximo dia 30 de se-
tembro, o Geraldão será
palco para sediar a 143ª

edição do Legacy Fighting Allian-
ce (LFA), uma das principais sole-
nidades de MMA, que chega ao
Nordeste pela primeira vez. Con-
sagrado nos Estados Unidos e no
Brasil, o evento terá um foco es-
pecial para os atletas locais, e es-
pera atingir um público em tor-
no de nove mil pessoas no giná-
sio, além de um alcance na casa
milionária de espectadores. Tu-
do com o intuito de promover o
esporte, reforçando o gosto dos
fãs e captar novos adeptos.

Emcincoanosdeatividades, es-
te será o primeiro dos oito even-
tos programados para acontecer
ao redor do Brasil. Visto pelos or-
ganizadores como um dos prin-
cipais polos do MMA no país, o
Recife contará com uma média
acima de 60% dos lutadores per-
tencentes à Região Nordeste. Os
vencedores de cada categoria ga-

rantem automaticamente um
contrato com o Bellator, e cerca
de 40% do plantel de atletas do
UFC - principal casa mundial do
esporte - tem como origem o LFA.

“A recepção em Recife é dife-
rente. O calor humano e do tem-
po é diferente. O LFA chega para
o Nordeste trazendo um evento
completo para os atletas e o pú-
blico. Com coletiva de impren-
sa, pesagem, e todo o cronogra-
ma licenciado pela Comissão
Atlética Brasileira (CAB). Serão
garantidos todos os cuidados fí-
sicos, com exames de ressonân-
cia, acompanhamento médico,
que é a nossa primeira preocu-
pação, a saúde do atleta”, desta-
ca o brasileiro promotor do even-
to Rafael Feijão, ex-lutador cam-
peão do Strikeforce e com pas-
sagem pelo UFC.

O LFA terá transmissão ao vi-
vo para mais de 213 países, com
exibição para o Brasil nos canais
SporTV 3, Combate e UFC Fight Pass,
que hoje já tem 1,2 milhão de as-
sinantes. O canal ESPN também

é outra plataforma com negocia-
ções para transmitir as lutas. Ja-
nelas importantes para promo-
ver os atletas.

“Os lutadores de Recife são
sempre muito aguerridos. José
Delano, por exemplo, está ga-
rantido. Nas últimas lutas ele

infelizmente não bateu o peso,
mas já lutou duas vezes conosco,
e foi campeão em ambas”, des-
taca Feijão, que aponta o estilo
que espera dos lutadores.

“O perfil que a gente busca é
do atleta que tenha um pacote
completo. Lute bem, fale bem, e

tenha uma boa imagem. A ideia
nossa do LFA é trazer oportuni-
dade para novos talentos. O Bra-
sil e o Nordeste merecem isso.
Novos talentos, carismáticos e
aptos para subir a um novo pa-
tamar”, complementa o promo-
tor do LFA.

LFA/ DIVULGAÇÃO

Vencedores de cada categoria garantem automaticamente um contrato como Bellator

O holandês Max Verstappen,
da RBR, venceu o GP da Hun-
gria, na manhã de ontem, em
Hungaroring. LíderdoMundial,
o europeu chegou à oitava vi-
tória, com 258 pontos, abrin-
do 80 sobre o vice-líder Char-
les Leclerc, da Ferrari, que aca-
bou a prova apenas em sexto.

O vencedor do dia largou em
décimo lugar, rodou sozinho na
volta 42, mas conseguiu se recu-
perar, contando também com
o bom trabalho da equipe que
antecipou as paradas, princi-
palmente em relação à Ferrari.

O holandês Max Verstappen,
da RBR, venceu o GP da Hun-
gria na manhã deste domingo
(31), em Hungaroring. Líder do
Mundial, o europeu chegou à
oitava vitória e aos 258 pon-
tos, abrindo 80 sobre o vice-
-líder Charles Leclerc, da Fer-

rari, que acabou a prova ape-
nas em sexto.

O vencedor do dia largou em
décimo lugar, rodou sozinho na
volta 42, mas conseguiu se recu-
perar, contando também com
o bom trabalho da equipe que
antecipou as paradas, princi-
palmente em relação à Ferrari.

O segundo lugar ficou com
Lewis Hamilton. Ele saiu da
sétima posição para alcançar
o quinto pódio consecutivo.
O britânico é o sexto colocado
da temporada com 146 pontos.

Apesar de ter começado a cor-
rida na pole position, George
Russell acabou perdendo duas
posições e fechou o pódio em
terceiro. Atualmente, o britâni-
co, compatriota e companheiro
de equipe do heptacampeão Ha-
milton, é o quarto no Mundial,
com 158 pontos. (ABr)

Verstappen vence na
Hungria e segue líder

FÓRMULA 1


